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记者 孙佳丽

宁 波 前 三 季 度 外 贸 “ 成 绩
单”昨天新鲜出炉。据宁波海关
统计，前三季度宁波进出口总额
创历史同期新高，首次突破 1 万
亿元，同比增长 10.3%。

在当前形势下，宁波外贸何
以能实现新突破？

一

细 看 宁 波 外 贸 的 “ 三 季
报”，“量稳”势头不断巩固是一
个重要原因。

数据显示，今年前三季度，
宁 波 进 出 口 总 额 达 到 1.05 万 亿
元。

2021 年，宁波全年进出口总
额首次突破万亿大关。今年，宁
波进出口总额突破 1 万亿元只花
了 9 个月。

“这样的成绩，是在宁波经
济基本面持续向好，稳外贸、优
结构措施持续推进，广大外贸人
开拓创新、奋力进取的背景下取
得的。宁波外贸高质量发展不断
迈出新步伐，推动前三季度进出
口总额再上新台阶。”市商务局
相关负责人说。

宁波东海经济研究院副院长
管如镜说：“宁波外贸展现的韧
性和活力，一方面源自港口、制
造业等比较优势，另一方面得益
于持续调整优化的产品结构、外
贸形态等。”

今年以来，宁波工业生产稳
定增长，带动金属矿、铜材等进
口量持续增加；制造业高端化、
智能化、绿色化趋势明显，帮助
外贸产品结构进一步优化；居民
消费稳步增长，让消费品的进口
量稳定在一定水平。

冲刺四季度，累积的积极因
素仍在发挥作用。

二

在前三季度宁波进出口总额
首破 1 万亿元的背后，“质升”特
征同样明显。

作为外贸主力军，敢拼敢闯
的民营企业是宁波外贸经营主体
活力迸发的一个缩影。

从经营主体数量看，在每 10
家有进出口记录的外贸企业里，
有 8 家是民营企业。

前三季度，宁波民营企业进
出口额同比增长 11.6%，占同期
宁波进出口总额的 75.9%，提升
了 0.9 个百分点，稳外贸主体地
位持续巩固。

得益于完备的产业体系和强
大的制造能力，高附加值产品走
俏海外，也是宁波外贸发展提质
升级的生动写照。

前三季度，宁波家用电器、
电工器材、通用机械设备、汽车
零配件等机电产品出口额均实现
同比两位数增长，集装箱出口额
更是同比大幅增长 381%。

一系列数据表明，宁波制造
竞争优势在继续巩固。

外贸结构之“优”，同时体现
在宁波外贸人市场拓展之“广”。

前三季度，宁波对共建“一
带一路”国家进出口额 4618.8 亿
元，同比增长 9.4%；对 RCEP 其
他成员国进出口额 2707.2 亿元，
同 比 增 长 11.3%； 对 拉 丁 美 洲 、
非 洲 进 出 口 额 同 比 分 别 增 长
9.3%、19.1%。

三

透 过 宁 波 进 出 口 “ 三 季
报”，我们还能看出，外贸新动
能更加强劲。

今年以来，宁波聚焦开放提
升，以境内外国际性知名展会为

载体，力争全年组织超过 1 万家
次企业参加展会、拜访客户、建
仓建站、线上拓客、直播营销，
全方位、多渠道开拓国际市场，
争取完成订单额 500 亿美元。

4 月开始，宁波还启动了为
期 5 个月的深化跨境贸易便利化
改革专项行动，聚焦提升“监管
服务、智慧服务、精准服务、增
值服务”，奋力打造对外开放先
行市。

随着各种政策落地见效，红
利持续释放，外贸发展跑出了

“加速度”。
特别是凭借先发优势、产业

链供应链优势，以跨境电商为代
表的新业态新模式助力“买全
球、卖全球”，成为宁波稳外贸
的重要抓手。

新平台也为企业拓市带来新
空间。刚刚开幕的广交会、11 月
举行的进博会及在宁波举办的联
合国国际采购研讨会等，都为宁
波企业与全球市场“双向奔赴”
提供了广阔舞台。

联合国国际采购研讨会在亚
洲举办，尚属首次。今年联合国
各机构采购总额有望保持在 250
亿美元。

四

第四季度，宁波外贸以何冲
刺全年胜？

重中之重是要稳定传统发达
国家市场。连日来，世贸组织报
告上调了对全年货物贸易量增速
的预测，世界银行、经合组织等
机构认为全球经济正在企稳。

“从量上看，美国和欧盟依
旧是宁波前两大贸易伙伴；从质
上看，传统发达国家市场对宁波
高附加值产品的需求仍在增长。
随着这些国家市场‘回血’，未
来仍有商机。”宁波大学商学院

副教授叶劲松说。
比如，借助浙江自贸试验区

宁波片区的政策优势，宁波外贸
企业可以更加便捷地开展离岸贸
易业务，通过设立离岸公司、搭
建离岸贸易平台等方式，实现全
球资源的优化配置和市场的深度
拓展。

此外，要进一步挖掘宁波制
造与宁波舟山港的比较优势。

管如镜认为，增强宁波外贸
竞争力，关键在于借助宁波先进
制造的强劲韧性和开放枢纽的综
合实力，在发展新质生产力和扩
大开放能级中，深度融入全球价
值链、产业链、资金链。

叶劲松补充道，随着全球制
造业向高端化、智能化转型，宁
波外贸企业应抓住机遇，加大研
发投入，推动技术创新，提升产
品附加值。

“更多宁波企业要尝试跳出
单纯‘卖产品’的传统思维，努
力向‘卖服务’‘卖平台’‘卖品
牌’等延伸，由‘补链延链’到

‘强链稳链’，熟练运用国际经贸
规 则 ， 持 续 发 掘 新 的 出 口 热
点。”管如镜说。

多元化发展也很重要。
市商务局对外贸易管理处相

关负责人直言，企业不要局限在
单一市场、单一产品及单一贸易
方式。

“在深化与传统市场贸易合
作的同时，密切与新兴市场的贸
易往来；在深耕主打产品的同
时，根据市场需求灵活创新产品
外观和功能；在维持提升传统货
物贸易服务化水平的同时，进一
步增强服务的可贸易性，拓展数
字产品贸易、数字服务贸易等新
贸易形式。”该负责人说。

据他透露，市商务局正在研
究出台新一轮稳外贸政策，相较
往年，将更有针对性。

记者 黄银凤

山隐水迢的东钱湖，具有太湖
气魄、西子风韵，流淌着令人惊羡
的 宋 韵 风 华 ； 环 湖 的 “ 钱 湖 七
堰”，不仅是水利工程，还曾是宁
波境内古航运大动脉不可或缺的一
环，牵动着物流、人流和信息流。

《鄞县志》 载：“东钱湖圈山成
湖⋯⋯自唐开筑，经历代修缮完
备，基本形成 7 堰 11 塘 4 闸 1 斗门
格局。”

其中，“七堰”是指钱堰、梅
湖堰、栗木堰、莫枝堰、平水堰、
大堰、高湫堰。

“历经千年，除因梅湖填没，
梅湖堰和栗木堰两堰失去作用外，
莫枝堰、钱堰、平水堰、高湫堰、
大堰等五堰至今仍发挥着重要作
用，展示不朽的魅力。目前均已被
公布为宁波市文物保护点。”鄞州
区文物保护管理中心主任金琪军告
诉记者。

岁月流转，流水依旧。桂花盛
开的时节，记者随同金琪军踏上寻
访东钱湖古堰的道路。

从鄞县大道一路向东，行至东
钱湖镇，顺着东街一直走到南面尽

头，便是古村莫枝。村边石桥南侧
桥栏尚留有一碶额，上刻 4 个斑驳
的大字“莫枝堰碶”，碶额右下角
刻有“清道光伍年”字样，说明它
是在清道光年间修缮时所立。

莫枝堰分东、西两堰。过了石
桥，前面约 10 米就是莫枝堰 （东
堰）。东堰原为泥坝，在水岸上装
有一个木制转筒，用人力推转将船
只拉过坝。

在东堰的西面约 20 米处即为
西堰。20 世纪 60 年代，它被改建
为电动车坝。铁轨、转轮等遗迹还
保留着。

“上接东钱湖，下连中塘河，
直通宁波市区，莫枝堰成为象山等
地到宁波市区的交通要冲。”金琪
军介绍，象山、咸祥等地的渔民，
带着蟹虾、鱼鲞等海货，一路经东
钱湖南端韩岭来到北端的莫枝堰，
然后进入中塘河，最终抵达宁波市
区。

20 世纪 80 年代起，随着陆运
日益发达，莫枝堰作用弱化，到
2000 年 后 ， 过 坝 船 只 越 来 越 少 ，
莫枝电坝停运。但闸门至今仍发挥
着作用，为研究东钱湖古代水利工
程提供了实物资料。

从莫枝堰出发，从西街南端沿
环湖西路前行，穿过隧道，就来到
东钱湖湖滨公园。这里又叫安石公

园，为纪念王安石而建造。王安石
披蓑挽袖在东钱湖考察水情的石雕
像，凝视着来往车辆与行人。雕塑
后面不远处便是平水堰。

平水堰看起来要比莫枝堰宽，
堰后面是平水桥。

“位于湖西的平水堰，因其为
开敞式自动溢流堰，且东钱湖其他
堰坝以其高度为标准，故旧称平湖
堰。”金琪军告诉记者，平水堰主
要作用有二：一是平时蓄堵湖水，
洪水时作自动溢洪泄水之用；二是
起到堰顶过船，从高水位的东钱湖
面到水位较低的内河河面的交通作
用。

船过堰顶的方式有两种。一种
是车堰 （也叫车坝），堰身较窄，
顶上装置船坝，两旁设有辘轳，由
人工运转拽船过坝。

另一种是磨堰。磨盘上的索子
绑住船，4 个人转动木横档，把船
拉上坝顶，再一起向下就可以把船
磨到塘河里。

钱堰、高湫堰、大堰这几处堰
坝水利设施原有梯形坝体都保存完
好。

钱堰又名前堰，南面连接东钱
湖，北面通向内河，旧时经东钱湖
去往五乡、东吴、梅墟等地需过此
堰。

高湫堰距离钱堰也就 18 分钟

车程，毗邻宁波国际会议中心。据
金琪军介绍，去年随着高湫堰修缮
及宁波国际会议中心周边环境整改
提升工程的推进，被掩埋在渣土之
下的古堰“重见天日”，调蓄、防
洪等水利功能也得到恢复。

大 堰 距 离 高 湫 堰 才 2 公 里 。
2004 年，大堰所在的大堰村拆迁
建造宁波柏悦酒店，现在大堰由酒
店管理，保存状况较好。

作为东钱湖宋韵文化必不可少
的组成部分，千年堰坝如何得到更
好的保护和开发利用？

对此，金琪军支了几招：进一
步挖掘水利古迹的历史价值、科学
价值和社会价值，充实东钱湖宋韵
文化内涵；恢复电动车坝装置，并
将这些水利古迹串珠成线，开辟特
色研学或旅游项目，活化文物，让
古航运遗迹走入更多人的视野；在
平水堰、莫枝堰等处，打造水文化
主题公园，充分凸显堰坝这一古水
利工程的重要性。

记者从有关部门获悉，鄞州已
推出“泊舟堰下·宋韵千年”研学
线路。

此外，莫枝堰公园改造工程已
成为今年东钱湖镇民生实事项目之
一。有关部门还对莫枝堰公园文保
点进行保护修缮，对周边环境进行
整治提升。

从“钱湖七堰”，看千年水利文化和宋韵钱湖

记者 吴向正 通讯员 龚静

“接到有关部门协助电话，有
山岳搜救任务，能出勤的队员于
16 时在队部集结；能出勤的回复
数字‘1’，不能出勤的回复数字

‘2’。出勤的队员请带好个人单兵
装备⋯⋯”10 月 15 日下午 3 点 20
分，正在队部接受记者采访的鄞
州 区 蓝 天 应 急 救 援 队 队 员 燕 培
宁，看到这个通知后，第一时间
回复数字“1”。

这一天正好是燕培宁 59 周岁
生日。

不到半小时，第一梯队 20 多
名队员火速赶到队部集结。燕培
宁和其他队员一起，在救援队队
长陈庆的带领下，携带装备，乘
坐救援车，向搜救地点进发。

从去年 7 月份加入蓝天应急
救援队以来，燕培宁参加这样的
公益救援行动已经有 10 多次了。
另外，他参加安全宣教活动则有
30 多次。

“燕培宁是个实实在在的好
人！”陈庆说，“虽然去年 7 月他
申请加入救援队时，年龄已经远
远超过我们救援队招收新队员的
标准，但他早在几年前就被评为

‘宁波好人’，因此我们破格录取
了他。”

原来，在加入蓝天应急救援
队 前 ， 燕 培 宁 已 经 做 了 “ 一 箩
筐”好事。2009 年，燕培宁在东
柳 街 道 园 丁 社 区 开 了 一 家 棒 冰
店。燕培宁看到环卫工人无论炎
炎夏日，还是凛冽寒冬，每天起
早摸黑在大街上忙碌，守护城市
的洁净，十分感动，顿生关爱之
心。

燕培宁主动和环卫工人打招
呼：“师傅，辛苦了，天气这么
热，吃根棒冰吧！”他还在店门口
挂了一块牌子，提醒环卫工人店
里 免 费 供 应 棒 冰 。 经 过 口 口 相
传，到店里吃棒冰的环卫工人越
来越多。环卫工人吃得开心，燕
培宁也乐在其中。

“老板，我来拿棒冰！”
“无论什么品种，随便拿！”
燕培宁说，环卫工人是一群

可敬的人。他通过和环卫工人的
交流互动，体会到人与人之间的
相互尊重、相互关爱。

除了免费供应棒冰，燕培宁
还向环卫工人免费供应茶水，为
附 近 有 关 部 门 开 设 的 “ 爱 心 冰
箱”免费提供棒冰。

免费提供棒冰，会不会影响
收入？燕培宁平静地说：“既然做
了，就不会计较得失。”

这 样 的 善 举 ， 燕 培 宁 坚 持
了 10 多 年 。 2020 年 ， 燕 培 宁 的
棒 冰 店 由 一 名 “90 后 ” 接 手 。
这 家 店 一 直 保 持 关 爱 环 卫 工 人
的 传 统 ， 向 环 卫 工 人 免 费 提 供
棒冰。

燕 培 宁 在 救 援 队 里 主 要 负
责 装 备 维 护 和 后 勤 保 障 ， 但 只
要 时 间 允 许 ， 他 就 会 参 加 现 场
救援。

“ 老 燕 是 我 们 救 援 队 的
‘宝’！”救援队秘书长张赛晓笑着
说，虽然每月只需值班一天，但
他三天两头往队部跑，看看能帮
上什么忙。

“我通过一次次行动，深刻体
会 到 救 援 的 意 义 。” 燕 培 宁 说 ，

“帮助别人、快乐自己。做公益，
我感到很开心！”

“宁波好人”燕培宁：

做公益，我感到很开心

在宁波看见文明中国

水脉文韵

晨曦中的宁波舟山港大榭港区晨曦中的宁波舟山港大榭港区。。 （（高雪峰高雪峰 摄摄））

本报讯 （见 习 记 者林昱辰
通讯员宋祖明 祁凯） 昨天，记
者从宁波梅山海事处获悉，宁波
舟山港梅山港区在 2024 年前三季
度通过集装箱形式出口的新能源
汽车量达到 13571 辆，同比增长
95.21% 。 这 一 数 据 已 经 超 过 了
2023 年全年 10775 辆的出口总量。

同时，位于梅山港区的浙江
省唯一的专业化滚装码头——宁
波梅西滚装码头也传来佳讯：今
年前三季度，该码头的新能源汽
车吞吐量达 30450 辆，同比增长
16.38%。

近年来，我国新能源汽车在
国际市场上的竞争力不断增强。
中国汽车工业协会发布的数据显
示，今年 1 月份至 9 月份，我国新
能源汽车出口 92.8 万辆，同比增
长 12.5%。

“我们出口的汽车基本是自主

品牌，比如吉利 （极氪）、比亚
迪、长安等，出口的目的地主要
为巴西、澳大利亚、新西兰，以
及欧洲和中亚地区。”中信港通国
际物流有限公司负责梅山国际汽
车物流中心项目的整体规划和建
设 运 营 ， 公 司 副 总 经 理 张 鹏 介
绍，他们为新能源汽车出口提供

“一站式”综合服务，包括集港、
物流、检测和装箱等。

张鹏说，宁波海事部门联合
船检机构推出的“叠载式”装箱
法，让公司受益颇多。这种装箱
方式能实现“一箱多车”，空间利
用率最高提升至 80％，运输效能
提升约 60％。

以往运载 1 万辆汽车所用的
集装箱，现在通过“叠载式”装
箱法，可运载 1.6 万辆，综合运输
成本下降近四成，平均每个集装
箱可节约 1000 元。

梅山港区新能源汽车
出口量创新高

见习记者 赵煜
记 者 单玉紫枫

“粤”会第二天。
“他来到我们展位，问得非常

详细，小到新品研发，大到内外
贸布局，问题一个接一个。”在月
立集团展位前，营销总监厉力众
意犹未尽，津津有味地复盘刚刚
的“快问快答”。

有意思的是，这番“连环发
问”并非出自哪个记者，而是来
自商务部国际贸易谈判代表兼副
部长王受文。

厉力众透露，“创新”是这场
商务部巡馆的关键词。

“我们现在很多产品的核心
零 部 件 已 升 级 成 高 转 速 无 刷 马
达，以前每分钟转速在 8000 转左
右 ， 现 在 可 以 达 到 11 万 转 ， 而
且 体 积 更 小 ， 还 实 现 了 国 产 替
代。”厉力众说，这不仅意味着
产品性能的大踏步前进，而且和
国外大牌相比，价格“直接砍掉
一个零”。

创新突破的卓越追求，带来
品质生活的真实改变，赢得商务
部领导频频点头。

事实上，商务部巡馆在开幕
首日启动，宁波盛威国际收到同
款“惊喜”。“商务部国际贸易谈
判代表兼副部长王受文来巡馆，
走到我们展位旁。”盛威国际资深
副总裁王磊感慨万千，“真没想

到，我能够向商务部领导介绍我
们最新的技术。”

“我们目前已经在为行业头部
供货。”王磊一边说，一边直接引
导商务部领导走进展位。

“我们最初是做保险箱的。”
王磊告诉记者，“在 17 年前的广
交会上，经客人引荐，我们进入
数据中心结构件领域，开始摸索
液冷技术。”

从“铁箱子”一下跳到“数
据箱”，赛道切换，看似突然，但
在王磊看来，产品研发之路其实
草蛇灰线，伏脉千里。

王磊说，液冷是一种散热技
术，能够高效降低数据中心的设
备温度，这个概念讲了十几年，
但真正拥有批量出货能力的企业
少之又少。敢于自我革新的盛威
国际正是其中一家。

“随着国力崛起，中国产品
站 上 了 更 高 的 舞 台 ， 我 们 要 卖
就 卖 高 附 加 值 产 品 。 攻 克 液 冷
技 术 只 是 第 一 步 ， 接 下 来 ， 我
们 还 要 出 口 产 品 、 出 口 服 务 。”
他说。

创新、突破、引领、超越，
甬企步履不停、生生不息。

在 广 交 会 的 大 舞 台 上 ， 每
一 个 被 看 到 的 瞬 间 ， 都 凝 聚 着
企 业 数 年 乃 至 数 十 年 的 努 力 和
坚持。

我 们 也 相 信 ， 定 格 最 美 瞬
间，每一分努力都值得被记录。

展位上来了一位“神秘客人”
阿拉来“粤”会


